



Mi Universidad

Guion Podcast

Ashlee Salas Fierro

Guion Podcast

Cuarto Parcial

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer Semestre

Guion Antropología

Dane: Hoy les vengo a hablar sobre la antropología médica y empezaremos con una definición. Estudia cómo son las culturas, las tradiciones que tiene cada pueblo y nos ayuda a comprender la enfermedad-salud.

Ashlee: Sabemos que para la formación de un médico general él debe tener mucha disciplina y entender el ser humano, comprender como tal su cultura y respetar lo que a él le tiene fe o lo que cree y tratar de la mejor manera a su paciente.

Ashlee: Vemos que Laín Entralgo dice algo muy importante y que para el significado de la medicina es muy completo, él dice que la medicina no cura, sino que el médico previene la enfermedad para evitar su avance.

Dane: Un dato importante es, que la tierra se creó hace millones de años y cómo fue surgiendo la vida en ella, sin embargo, no sabemos con exactitud cuándo se creó y por quien, porque nadie vio cómo fue y en qué tiempo.

Ashlee: Algo impresionante es cómo el ser humano fue evolucionando y cómo tuvo la capacidad para saber caminar en dos pies, como sobrevivir y cómo fue adaptándose en nuestro antepasado para crear herramientas para la casa y cómo empezaron a sembrar semillas para su supervivencia.

Dane: Entendamos que los primates son animales muy inteligentes más que los seres humanos y que son tan capaces de realizar actividades con capacidad de la memoria fotográfica que tienen, se ha visto que en algún laboratorio lo utilizan para experimentar con ellos, también sabemos que están en peligro de extinción y hay que cuidar la especie de los primates, ya que de ahí fuimos evolucionando.

Ashlee: vemos que en el proceso de la humanización aprendimos poco a poco pudimos articular hablar palabras lo que ahora es el lenguaje.

Dane: Por otro lado, cuando hablamos de magias y de símbolos nos dice que hay diferentes tipos de magia y que los chamanes utilizan diversos objetos y en la mayoría de los casos para curar a las personas.

Ashlee: Vemos un modelo que sí deja mucho que hablar, donde no respeta la palabra del paciente, que solo se enfoca en atenderlo y no ponen atención lo que está diciendo y en lo que siente el paciente, ese modelo es el médico hegemónico.

Dane: Algo muy importante que debemos saber es que también hay yerbas que utilizan las personas para curarse, estas son más utilizadas por las personas que son yerberos, chamanes y parteras son las principales personas que suelen recetar estas yerbas como medicamentos.

Ashlee: Vemos que los síndromes filiales son todos aquellos en los que cree más la gente de pueblo. Algún síndrome más frecuente es el mal de ojo, la caída de mollera, el susto, el empacho etc. Nosotros como médicos respetamos sus tradiciones o en dónde está su fe, pero para nosotros todo eso tiene algo que ver con la tecnología y con una explicación científica.

Dane: Algo muy importante que debemos saber es cómo los humanos son y si en verdad nos conocemos a nosotros mismos, hablamos sobre el yo y si estamos conscientes de lo que estamos haciendo en la tierra.

Dane: Para finalizar hablemos de la relación médico -paciente, es de suma importancia, ya que el médico debe mostrar confianza al paciente durante la consulta y tratarlo de la mejor manera, hacer su diagnóstico bien y que el paciente salga satisfecho con la atención.

Referencia bibliográfica

- 1.- Diaz, Bernal, Zoe, Aguilar Guerra, Tania y Linares Marlin, Xiomara (2015). La antropología médica aplicada a la Salud Pública. *Revista cubana de Salud Pública*, 4(4) recuperado en 21 de agosto de 2023, de <https://scielo.sld.co/scielo.php?script=scl--arttextpld=508-34662025000400009ying=esyting=es>
- 2.- Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, 17(10), 7021-7030. Tomado de: http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S1029-30192013001000014&script=sci_arttext
- 3.- Orringer, N. R. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. *Ars Medica. Revista de Humanidades*, 2, 190-205. Tomado de: https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo.pdf
- 4.- Pardo, A. (2007). El origen de la vida y la evolución de las especies: ciencia e intercultural Recuperado de: <https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535e768-47f2-9fb4-9934187a0f26>
- 5.- (S.F) Adnimalsfree.org Recuperado el 20 de abril de 2024 Tomado de: <http://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-ser-humano>
- 6.- Ayala, J. Francisco, La biología precede, la cultura trasciende. ¿Cómo lo ves? *Revista de divulgación de la ciencia de la UNAM*.
- 7.- Lava, H.T. (2008). Hominización, humanización, cultura. *Contribuciones desde Coatopec*, (15), 127-155. Tomado de: <https://www.redalyc.org/pdf/281/28101506.pdf>
- 8.- Cernadas, CC (s/f). *El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico*. Org.ar. Recuperado el 24 de mayo de 2024, de https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3_087-93.%20Articulo.pdf

9.- (S/FB). Unirioja.es. Modelo Médico Hegemónico Reproducción técnica y cultural Recuperado el 24 de mayo de 2024, de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4989316>

10.- (S/f). Studocu.com. Medicina Tradicional Mexicana. Recuperado el 19 de mayo de 2024, de <https://www.studocu.com/es-mx/document/universidad-del-soconusco/metodologia-de-la-investigacion/medicina-tradicional/32265635>

11.- Urióstegui-Flores, A. (2015). Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. *Revista de salud pública (Bogotá, Colombia)*, 17 (2), 277–288. Obtenido de: <https://doi.org/10.15446/rsap.v17n2.42243>

12.- Holguin, A., & Fiorino, V. R. M. (2019). El concepto de encuentro interhumano en Pedro Laín Entralgo: una reflexión necesaria. *Orbis: revista de Ciencias Humanas*, 15(43), 18-32. Obtenido de: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6997617>

13.- Barbado-Alonso, J. A., Aizpiri-Díaz, J. J., Cañones-Garzon, P. J., Fernández-Camacho, A., Goncalvez-Estella, F., & Rodríguez, J. J. (2005). Aspectos históricos antropológicos de la relación médico-paciente. *Habilidades en salud mental*, 70, 31-6. Obtenido de: https://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf